

ИСТОРИЧЕСКИЙ АРХИВ

ISSN 0869–6322



НАУЧНО-
ПУБЛИКАТОРСКИЙ
ЖУРНАЛ

2016
№ 3

В НОМЕРЕ:

Карельский отголосок «Ленинградского дела»

Доклад В.И. Пичеты «25-летие создания
Белорусской ССР»

Брачные дела в практике Русской юридической
консультации в Праге

Соперничество РКСМ и скаутских
организаций России

Доклад Совета Съезда представителей
промышленности и торговли России.
Лето 1918 г.

Письма петропавловского купца А.Ф. Филиппеуса

Опись исправлений «Отводной книги по Уфе».
Конец XVII в.

Завещание гетмана Станислава
Жолкевского. 1606 г.

СОДЕРЖАНИЕ	
АРХИВ ВОЖДЕЙ	
Борьба политических элит в условиях позднего сталинизма. Карельский отголосок «Ленинградского дела». 1949–1950 гг. (Ю.А. Васильев, В.Н. Шепелев)	3
ИСТОРИЯ И ИСТОРИКИ	
«История белорусского народа довольно своеобразна». Доклад В.И. Пичеты «25-летие создания Белорусской ССР». 1944 г. (В.Н. Круглов, В.В. Тихонов)	32
РУССКОЕ ЗАРУБЕЖЬЕ	
«В практике Русской юридической консультации в Праге брачные дела занимают видное место». Доклад А.Б. Эфрана. 1928 г. (З.С. Бочарова, А.В. Корнеева)	59
«Мы исполнили свой долг до конца». Переписка В.Г. Науменко и Г.Н. Хиля. 1970–1971 гг. (О.В. Ратушняк, С.Г. Темиров)	86
ФОТОЛЕТОПИСЬ	
Повседневная жизнь российской интеллигентной семьи первой трети XX столетия. По фотографиям семейного архива Левицких из коллекции Государственного исторического музея (З.М. Рубинина)	108
РОССИЯ НА ПЕРЕЛОМЕ	
«О времени и о себе». Из воспоминаний члена Учредительного собрания В.Д. Киселева (Л.Г. Протасов, Н.И. Пьяных) (Окончание)	120
«Будь готов!» – «Всегда готов!». Соперничество РКСМ и скаутских организаций России. 1918–1922 гг. (А.Н. Максенкова)	131
ЭКОНОМИКА И ФИНАНСЫ	
«Осуществление Брестского договора... не может иметь места». Доклад Совета Съезда представителей промышленности и торговли России. Лето 1918 г. (Е.Ю. Рукосуев)	145
ВЕК ДЕВЯТНАДЦАТЫЙ	
«Как в ограждение своих интересов, так и для пользы самого края, имею честь почтительнейше просить...». Письма петропавловского купца 1-й гильдии А.Ф. Филиппеуса представителям высшей администрации Российской империи. 1868–1877 гг. (Я.В. Назарова)	153
ИЗ ГЛУБИНЫ ВЕКОВ	
«Всякий человек всегда должен помнить о превратности этой земной жизни». Завещание гетмана Станислава Жолковского. 1606 г. (Ю.М. Эскин, М. Яницкий)	169

«А по разметке сто девяносто девять листов за крепою воеводы Семена Волынского». Опись исправлений «Отводной книги по Уфе».	
Конец XVII в. (Р.Г. Буканова, Э.Ф. Хамадеева).....	190

АРХИВНАЯ РОССЫПЬ

Раскидывал ли генерал А.П. Ермолов Георгиевские кресты на Бородинском поле? (К.Б. Жучков)	195
Благодарный ученик – учителю. Письмо Д.А. Корсакова к В.И. Григоровичу. 1865 г. (Н.Г. Валеева).....	198

CONTENTS

ARCHIVE OF LEADERS

Struggle of political elites in context of the late Stalinism. Karelian echo of the “Leningrad Affair”. 1949–1950. (Yu.A. Vasiliev, V.N. Shepelev)	3
---	---

HISTORY AND HISTORIANS

“The history of the Byelorussians is quite original”. V.I. Picheta’s report entitled as “25-th anniversary of the creation of the Belorussian SSR”. 1944. (V.N. Kruglov, V.V. Tikhonov).....	32
---	----

RUSSIAN EMIGRE

“In practice of the Russian legal counseling in Prague marriage affairs rank high”. A.B. Efron’s report. 1928. (Z.S. Bocharova, A.V. Korneeva).....	59
--	----

“We have completely done our duty”. The correspondence between V.G. Naumenko and G.N. Khil. 1970–1971. (O.V. Ratushnyak, S.G. Temirov).....	86
--	----

PHOTOCHRONICLES

Everyday life of a Russian intelligent family of the first third of the XX-th century. According to the photographs from the Lewickis’ family archive from the collection of the State Historical Museum. (Z.M. Rubinina).	108
---	-----

RUSSIA AT A TURNING POINT

“About the time and myself”. From the memoires of the member of the Constituent Assembly V.D. Kiselev. (L.G. Protasov, N.I. Piyanykh) (Ending)	120
---	-----

“Be prepared!” – “Always prepared!”. The rivalry between the Revolutionary Communist Youth League (RKSM) and scout organizations of Russia. 1918–1922. (A.N. Maksenkova)	131
---	-----

ECONOMICS AND FINANCE

“Implementation of the Treaty of Brest-Litovsk ... can’t take place”. The report of the Council of the Congress of representatives of industry and commerce of Russia. Summer of 1918. (E.Yu. Rukosuev)	145
--	-----

NINETEENTH CENTURY

- “Both in protection of my interests, and for advantage of the land,
I have honor to ask most respectfully ...”.** Letters from the Peter and Paul
merchant of the 1st guild A.F. Philippeus to the representatives of the highest
administration of the Russian Empire. 1868–1877. (Ya.V. Nazarova) 153

FROM ANCIENT TIMES

- “Everyone has always to remember reverses of this mortal life”**
The will of the hetman Stanisław Żółkiewski. 1606.
(Yu. M. Eskin, M. Janicki) 169

- “And according to a marking there are one hundred ninety nine sheets signed
by voivode Volynsky”.** List of corrections of the “Ufa’s Allotted Book”.
The end of the XVII-th century. (R.G. Bukanova, E.F. Khamadeeva) 190

MISCELLANEA FROM THE ARCHIVES

- Did the general A.P. Ermolov scatter St George’s Crosses at the Borodino
field?** (K.B. Zhukov) 195

- Grateful student to the teacher.** Letter of D.A. Korsakov
to V.I. Grigorovich. 1865. (N.G. Valeeva) 198